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體育委員會 

 

啟德體育園區發展進度報告 

 

 

 

目的 

 

 本文件旨在向委員簡介有關啟德體育園區規劃事宜的最新進展。 

 

 

背景 

 

2. 行政長官在 2013 年的施政報告中表示，政府會加緊推動啓德體

育園區的籌劃工作。 

 

3. 2013 年 1 月，民政事務局就發展體育園區徵求不具約束力的意

向書，以收集對下列事項的意見： 

 

 體育園區的擬議設施種類； 

  

 項目的建設模式和融資安排； 

 

 公營部門與私人機構在體育園區的設計、興建和營運方面的合作

範圍；以及 

 

 提高園區的商業效益的方法。  

 

我們接獲來自建築設計、建築公司、體育及娛樂公司、體育會、銀行和顧

問公司等不同界別合共 42 份意向書。2013 年 4 月，我們委託羅兵咸永道

諮詢服務有限公司（羅兵咸永道）擬訂財務模式，以及評估適用於發展體

育園區的各主要融資方案的可行性。顧問研究由項目督導委員會負責監

督，委員會成員包括體育委員會的代表。顧問正為最終報告定稿。 
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最新進展 

 

顧問研究結果 

 

4. 羅兵咸永道就設計、興建和長遠營運體育園區考慮了多個融資方

案，當中涉及由政府出資或私人機構融資等不同模式。顧問除了研究政府

透過工務工程計劃撥款發展該項目對財政可能帶來的影響外，還審視了另

一類方案，即先由私人財團支付部分或全部資金，再由政府在限定的營運

期內向財團分期支付體育園區的融資和營運成本。 

 

5. 羅兵咸永道在評估各方案後發現，根據調整風險的做法，最能減

低該項目整體成本的是“設計－興建－融資－營運”融資方案。根據這個

方案，私人財團會全部負責籌集項目的設計和興建資金；待項目完成後，

政府會分 25年定期向財團提供“單一付款”，以支付項目的資本、融資和

營運及維修費用。 

 

 

“設計－興建－融資－營運”及工務工程計劃方案分析 

 

6. 羅兵咸永道所擬備的風險轉移報告顯示，相比透過工務工程計劃

撥款資助該項目，“設計－興建－融資－營運”方案較具財政收益潛力。

不過，我們對這方案有兩大憂慮： 

 

 “設計－興建－融資－營運”方案從未在香港試行，我們可能需

要耗費大量時間物色願意為如此大規模項目注資的財團，以及進

行繁複的合約談判和所需的外間機構仔細審查。遇有採購過程延

滯引致通脹和建築成本上升，或會抵銷這方案可轉移風險的好

處；以及 

 

 相比工務工程計劃方案，採用“設計－興建－融資－營運”方案

將削弱政府對項目設計、興建及營運等方面的“實際”控制。由

於啟德體育園區對促進香港的體育發展舉足輕重，因此該項目必

須能充分實踐相關的政策目標。 

 

7. 相反，以工務工程計劃模式落實體育園區項目，是政府工程代理

人和業界均熟悉且“行之有效”的方法。儘管體育園區造價不菲，而且規

模龐大，但整個項目可分為多個相對簡單的基建工程。至於在主場館上興

建可開合上蓋，這可能是一項考驗，但相關技術已為運動場館建築師所熟

悉。 
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8. 此外，透過工務工程計劃把體育園區定為政府出資推行的公共基

建項目，可加強政府在項目設計、興建和營運上的主導角色，確保體育園

區完全符合政策目標和廣大市民的期望。 

 

9. 我們認為如採用工務工程計劃撥款方案，則有機會減少出現已知

的風險，因而可有效控制成本，方法是在該項目的設計和興建階段加強監

管，以及在招標時訂立具體的參考標準。政府部門一般都熟習這些處理大

型工務工程計劃項目的做法。 

 

10. 總括而言，我們認為工務工程計劃方案較能確保項目達致既定目

標。只要我們採取適當的項目監控措施，工務工程計劃撥款方案所帶來的

風險，未必較由私人機構融資的方案為高。 

 

11. 為確保體育園區的設計符合長遠的營運需要，以及鼓勵負責設計

和興建的承辦商在清楚訂明的時限內，提出合乎成本效益的建議，我們計

劃採用“設計－興建－營運”合約的工務工程計劃方案。我們初步屬意委

聘單一財團負責體育園區的設計、興建和營運。在這樣的合約安排下，財

團應有誘因提供利便市民的體育及其他設施，並且定期舉行各類世界級的

康體活動，把體育園區打造成一個充滿活力的理想場地。 

 

 

未來路向 

 

12. 我們會透過工務工程計劃撥款並以 “設計－興建－營運”方式

實施項目，以推展體育園區的規劃工作。我們稍後會就項目諮詢九龍城、

觀塘和黃大仙的區議會，預計在一月向立法會民政事務委員會作相關簡

介。我們希望能夠在 2014年年中以工務工程計劃的模式，向財務委員會申

請撥款開展前期工程工作，並在 2015年擬備標書規格和進行正式招標。我

們的目標依舊是在 2019/2020財政年度建成體育園區。 

 

13. 為確保體育界的代表能夠定期就體育園區的規劃細節和推行事

宜提出意見，我們建議在本會轄下設立專責小組，負責就體育園區提出意

見和監察其發展進度，並定期向本會作出匯報，歡迎有興趣的成員加入該

專責小組。 
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徵詢意見 

 

14. 請委員備悉體育園區的規劃進展並發表意見。本會擬成立一個監

察和匯報項目發展進度，並就此提供意見的專責小組，如成員對此有任何

意見，請一併提出。 

 

 

 

體育委員會秘書處 

2013年 12月 

 


